

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 11.454

Suscripción en Córdoba...
 Fuera de Córdoba.....

Por un mes....	2	Pesetas.
Por trimestre.	5,50	"
Por un mes....	2,50	"
Por trimestre.	7	"

VIERNES 5 DE SEPTIEMBRE DE 1890

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLI

POLITICA EUROPEA

Bilbao 31 Agosto de 1890.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mio: La fiesta de ayer ha sido sin precedente, no solo en Bilbao, sino en España entera; es difícil, por grandes esfuerzos que haga, dar de ella ni siquiera ligerísima idea, porque hay entusiasmos y alegría, que para relatarlos, hace falta, no solo el color, sino hasta forma plástica de la palabra.

Hacia ya días que Bilbao estaba concurrido hasta el punto de no poder las fondas admitir mas viajeros, de estar llenas las casas de huéspedes y de haber huéspedes tambien en muchas casas particulares; en los paseos, en los teatros, en los cafés, en todas partes, en fin, se notaba la gran concurrencia de forasteros que con motivo de la botadura del "Infanta María Teresa," han venido á Bilbao para presenciar las fiestas.

El día que amaneció algo nublado, fué despejando poco á poco, y cuando á las dos menos cinco de la tarde llegó la comitiva régia á la estación del Norte, el sol lucía en todo su esplendor. Con la reina venian, además del Presidente del Consejo y el señor Ministro de Fomento, los dos de gran uniforme, y obstando, respectivamente, la banda de Santa Ana de Rusia y la de Isabel la Católica, los generales Loma, Manrique y Catala, los ayudantes del cuarto militar de la reina, el capitán de fragata señor Rebulista, y el coronel Ezpeleta, además de las damas condesa de Villapadierna y duquesa de Bailen. Las autoridades, el Ayuntamiento y representaciones del Instituto, Cámara de Comercio, etc., etc., esperaban á su majestad en la estación, y desde esta hasta la de Portugalete, los vivos fueron muchos, y algunas señoras, desde los balcones, arrojaron sobre la comitiva palomas y flores con profusión.

El tren real arrancó por fin de la estación de Portugalete; las del tránsito estaban todas engalanadas y todas atestadas de un gentío inmenso que vitoreaban á la Reina con entusiasmo, al mismo tiempo que quemaban cohetes y batian palmas.

A los astilleros habia llegado un momento antes el tren de invitados, y al llegar la reina, á quien recibió el señor Rivas, se repitieron los vivos y los aplausos.

Entre tanto, desde la tribuna que á la derecha del templo que ocupó S. M. nos habia dedicado á los invitados y la prensa, el golpe de vista era magnifico: un gentío indescriptible se agolpaba á los dos lados de la ria, multitud de barcas de todas formas y tamaños poblaban las azules aguas, y la mole inmensa de el "Infanta María Teresa," se elevaba á pocos metros de nosotros, preso aun entre las cuñas y los puntales que lo sujetaban.

La marcha Real dejó oír sus acordes, muchos vivos al rey, á la reina y á la infanta María Teresa hendieron los aires, y los obreros comenzaron á quitar las cuñas y las cuerdas que sujetaban al coloso.

La régia comitiva acababa de aparecer en el elegante templete de guirnalda y flores que le estaba destinado, adelantó el señor Martínez Rivas, dió un nuevo viva al rey, á la reina y á la infanta María Teresa, y en el acto S. M. cortó una preciosa cinta de raso rojo que estaba atada al barco.

Hubo un momento indescriptible, como por encanto cesaron las conversaciones y el silencio fué profundo, en todas las caras se pintaba la ansiedad, y la expectación era profunda; fué solo un minuto, el barco comenzó á deslizarse magestuosamente, sin la inclinación mas ligera, la emoción era grandísima, y al hundirse el barco en las olas revueltas de la ria, el silencio cesó y los vivos y los aplausos y los gritos de alegría delirante resonaron, repitiendo las montañas los ecos de ese entusiasmo nobilísimo, entre el que ha nacido la industria naval española.

El día 30 de Agosto de 1890 será un día memorable, no solo para Bilbao, sino para España entera, que ha conseguido un nuevo y ruidosísimo triunfo.

Acabado el acto de la botadura, y despues de nuevos vivos, pasamos los invitados á los talleres, que son magníficos, y de los que no se puede formar idea en una sola visita, por la extensión que abarcan y por la infinidad de máquinas que encierran: en uno de ellos, el de los cañones, se habian preparado tres mesas grandísimas y servidas régicamente, en las que los señores Rivas Palmer, ofrecieron á la Reina, y á los invitados un magnífico lunch, cuyo menú era el siguiente: Ibrs d'avres, cabillaud en mayonnais, Roastbeef á l' Anglaise, Galantines de Chapons, truffées, Jambon d'York á l' Espagnole, Glaces panachés, Manteado et fraises, Savarin aux fruits, Desserts varies y café.

VINOS
 Marqués del Riscal, Jerez, Moët et Chandon, Clicquot G. Goulet Martell y Bennessp.

A la derecha de la Reina tomó asiento el señor Cánovas, y á la izquierda el señor Martínez Rivas. No bajaron de 500 los comensales. Por algunos se recordaba que hace un año, en aquel mismo sitio donde hoy existen los principales y más importantes elementos para una poderosa industria, solamente habia una extensión de terreno cubierto de hierba.

Después de que la Reina y su comitiva abandonaron el taller entre vivos y aplausos, el señor Martínez Rivas leyó un corto discurso, en el que, además de dar gracias á la Reina y á la prensa, dijo que la casa se proponía no omitir sacrificios que condujera á aumentar y vigorizar la industria

que bajo tan buenos auspicios nacía, y que él y su socio el señor Palmer habian de emplear en tan noble tarea cuantos elementos tuvieran al alcance de su mano.

El señor Palmer, que vestia uniforme de la marina inglesa, contestó afirmándose y ratificando los buenos propósitos de su socio, y entre los acordes de la música y el entusiasmo de todos, volvimos los invitados á Bilbao.

El barco comenzó á hacerse hace muy poco tiempo, tan poco, que en *trece meses* se han hecho los magníficos talleres en que se ha construido y se ha llevado á cabo la construcción del "Infanta María Teresa," que tiene de eslora total 110.946 metros, de eslora entre perpendiculares 103.632, de manga extrema 19.081, y de desplazamiento 7.000 toneladas.

Las máquinas serán una maravilla; á ellas se aplicarán toda especie de adelantos, y su construcción será esmeradísima; si cupiera en esta hoja, la reseñaría minuciosamente, pero puesto que no tengo espacio material lo haré en una de mis sucesivas.

El casco, construido de acero dulce, suministrado por "Altos Hornos," de Bilbao y "La Felguera," de Asturias, es del sistema comunmente adoptado en esta clase de buques. Las máquinas propulsoras, pánoles de pólvora, de balas, etc., estarán protegidos por faja blindada de 0.309 de espesor, y tendrá 0.458 sobre la línea de flotación y 1.219 bajo dicha línea. La cubierta protectora, que se extiende de proa á popa, estará á línea con la faja blindada en su extremo superior y un poco inclinada á los extremos para mayor protección.

Las planchas que las constituyan serán de acero de un espesor de 0.025. Se colocará doble espesor en la parte horizontal y triple en la inclinada.

Sobre la cámara de máquinas forma un levantamiento, cuyas portas inclinadas tienen un blindaje de 0.152, con objeto de darle mayor altura y proteger la parte superior de los cilindros.

Todo lo que constituye la vitalidad de un buque de guerra está protegido por dicha cubierta.

El gobierno del barco, el armamento, serán objeto también de nuevas cartas, y como esta va siendo ya muy larga, aquí la doy fin, no sin repetir antes que es la botadura del "Infanta María Teresa," un timbre más de gloria para Bilbao, y una nueva fortuna para España, que por este camino llegará pronto á la meta de la civilización, del adelanto y de la riqueza.

De V. afmo. y s. s. q. b. s. m.,
 Garcí Fernandez.

Seccion oficial.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL
 DE CORDOBA

Acordado por el Excmo. Ayuntamiento

to de mi presidencia que la recaudación del impuesto sobre carruages de lujo concedido á favor de los Municipios se contrate por subasta pública, con arreglo á las bases establecidas al efecto, señalase para la celebración de dicho acto el dia once de Septiembre inmediato, de una á dos de la tarde.

Lo que se publica á fin de que las personas que deseen interesarse en la licitación puedan examinar desde luego las condiciones que sirven de base á este contrato, entre las que se consignan además del 3'40 por 100 como premio de cobranza, cuantos otros derechos legales corresponden al empresario, al par que las garantías que debe ofrecer el rematante para hacerse en definitiva cargo de este servicio.

Solo serán admisibles las proposiciones que se presenten en el transcurso de la hora indicada con el oportuno resguardo, autorizado por el Depositario de esta Corporación, que acredite haberse constituido en concepto de fianza provisional el depósito de 125 pesetas, debiendo formularse aquellas en pliegos cerrados del sello décimo, con arreglo al siguiente

Modelo.

Don N. N., vecino de... domiciliado en la calle de... núm...., según acredita con la cédula personal de... clase núm.... que exhibe, enterado de las condiciones establecidas para la cobranza del impuesto sobre carruages, según matrícula que al expediente acompaña, y aceptándolas en todas sus partes, se comprometo á realizar este servicio por el tipo de tres pesetas cuarenta céntimos (6 reduciéndolo á tal cantidad.)

Córdoba 31 de Agosto de 1890.—Pedro Rey.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Discurrió sobre la pretendida solución del conflicto hispano-marroquí, dice el *Africa*, de Ceuta:

“Los hechos han de venir á convencernos de que los deseos del sultan y del Gharmit serán muy amistosos para con España; que está decidido á atender nuestras reclamaciones y á favorecer el prestigio de nuestro decoro y buen nombre, mas que no todo lo que se promete puede cumplirse; y el campo de Melilla, contra las acariciadas esperanzas de los españoles y contra los buenos propósitos del sultan, será motivo de nuevos conflictos, que sólo podrán evitar una voluntad decidida y remediar un castigo inmediato, eficaz y enérgico.

“Es nuestro sentir, y valga por lo que valiere, que á nada obliga: urge se refuercen las guarniciones de nuestros presidios menores, dotándolos de elementos bastan-

tes, no tan solo para la defensa, sino para atacar, si llegado el caso las circunstancias lo demandaran.

“Nuestro consejo se apoya en el siguiente fundamento.

“Si el sultan cumple su compromiso, como es de suponer lo haga, que no se juega impunemente con la seriedad de las naciones, las kabilas del Riff no admitirán esa imposición y las luchas en aquella comarca serán frecuentes y diarias, imponiéndonos la seguridad de nuestras plazas el aumento de sus contingentes. Si la autoridad del sultan no se impone á aquellas balicosas kabilas, habremos de castigar sus desmanes por cuenta propia, y en este caso necesitaremos allí guarnición potente para castigar el nuevo atentado y tomar medidas que garanticen á España de sus funestas reproducciones.”

—Telegrama de *El Imparcial*:
 “Tanger 2 (1'15 tarde).—Segun noticias que he adquirido, continúan comprándose fusiles en gran abundancia por los moros del Riff.

Me consta que desde hace poco tiempo se están introduciendo en aquella comarca cantidades tan considerables de municiones Remington que rayan en lo increíble, procedentes todas de España.

En Málaga existen 22 casas dedicadas exclusivamente á introducir fusiles en Marruecos.

Los moros de Tánger manifiestan que aun sin estar concluido el asunto de Melilla no tiene importancia para ellos, en vista de que el sultan no hará nada por su situación, que es muy crítica; pues los Zemmour volverian á levantarse si Muley-Hassan se ausentase de los puntos que hoy ocupa para dirigirse á Marruecos, donde no permanecería mucho tiempo en caso de que fuera á dicha capital.

Aseguran que el sultan cederia gustoso á cuanto España le pidiera si no temiese que llegando á conocimiento de sus súbditos se despertase en ellos el fanatismo comprometiendo su trono, máxime en las circunstancias presentes.

Digan lo que quieran los periódicos oficiosos, la situación general del imperio marroquí es hoy mas crítica que nunca.

—De *La Correspondencia*:
 Málaga, 3 (7'55 m.)—Ha llegado á este puerto el correo de Melilla.

Las noticias que traen de Africa el capitán y los pasajeros carecen de importancia.

Hace cinco dias fué asesinado por los moros, en territorio marroquí un judío, súbdito español, que arrastraron su cadáver hasta la puerta de la ciudad. Se cree que el móvil del crimen fué el robo.

Continúan presos el hijo y los parientes de Maimon.

Sidi-Áli conferencia frecuentemente con el gobernador Sr. Mirélis.

El vapor conduce pliegos para el gobierno.

— 24 —

—Basta, doña María: ¿es posible que no acabeis de conocer los sentimientos de don Enrique de Villena? No negaré que pudierais estar justamente ofendida, pero vengo á reclamar mi perdón. He pensado mejor mis verdaderos intereses, he reconocido mi error: vuestras virtudes me han hecho abrir los ojos: si sois la misma que habeis sido siempre, Elvira puede ser testigo de nuestra reconciliación.

—¡Don Enrique! exclamó alborozada la de Albornoz. Miró sin embargo á Elvira como para preguntarla con los ojos si podría creer en la sinceridad de las palabras del conde: Elvira bajó los ojos, y dejó sin respuesta la muda interrogación de su señora.

—Desechad las dudas, doña María. Vengo á daros una prueba positiva de mi afecto. Espero que esta noche os presentaréis brillante de galas y preséas en la corte de Enrique III. Quisiera que venciérais en esplendor á todas vuestras émulas, y que la corte toda, á quien hemos dado tanto motivo de

— 25 —

murmuración con vuestras anteriores contiendas, presenciase los efectos de nuestra nueva alianza. ¿Dadais aun?

—Esta duda, señor, repuso la de Albornoz, puede seros garante del deseo que en mi alma abrigaba de veros por fin esposo algún día. ¡Ah! si vuestro amor, si esta reconciliación fuesen una nueva arteria, si fuesen un lazo....

—¡María!
 —Perdonadme: vos habeis dado lugar á mi desconfianza; si esta paz aparente fuese solo la calma precursora de nuevas borrascas, seriais bien cruel y bien pérfido caballero: ¿qué gloria podría prestarle al león el jugar con la inocente y crédula oveja? Ved mi alma: yo os perdono, don Enrique perdonémonos entrambos. Oid empero. Si solo intentáis divertiros á costa de mi loca credulidad, Dios confunda al malin, abandone la Virgen Madre al engañador de las damas, y el buen Santiago al mal caballero. Apcdése el Angel malo del alma del traidor, y no le sean bastante castigo las penas to-

— 28 —

y cuya capucha cubria su cabeza y rostro, á manera de los que usaban los almogavares, no permitian ver quiénes ni qué especie de hombres fuesen.

Suspensas quedaron á tan estraña aparición doña María y su camarera; mirábase alternativamente, y miraban luego con atención exploradora á don Enrique, deseados de reconocer en su fisonomía si se presentaban los intrusos allí por su orden, ó si tendrían ellas motivo para temer algún nuevo peligro.

—¡Vive Dios! exclamó don Enrique levantándose: ¿quién es el osado que os envía? ¿quién se atreve á interrumpir de un modo tan incivil las conversaciones del conde de Cangas y Tineo? salid fuera y....

No le dieron tiempo á proseguir los encubiertos: el que parecía ser jefe de ellos desenvainó una espada, á cuya señal se acercaron los demás con sendos puñales á las aterradas damas, todo sin proferir una palabra.

—¡Don Enrique, exclamó la de Al-

— 21 —

—¿Has oído? preguntaba en medio del mayor silencio la condesa.

—¡Es Jaime! respondia Elvira; mas no, no suena nada, añadia despues de un momento de inútil expectación.

—Ahora... ahora sí, exclamaba de allí á un rato la condesa.

—Sí; ahora; pasos tor, y pasos acelerados...

—De muchacho.

—Jaime, Jaime es... ahora sí... repetía Elvira atenta á la puerta, los ojos fijos en sus batientes hejas, y palpítandole el seno aceleradamente con el movimiento de las olas azetadas por la brisa; veíala abrirse ya, se medio incorporaba en su asiento, entreabría los labios para hablar á Jaime... La puerta sin embargo cerrada, fija, inmóvil como una pared. Los pasos se alejaban, apenas se oían. Nada ya.

—Sería algún criado que pasaba.

Una vez, en fin, la puerta se movió al morir en ella el ruido de los pasos; todavia no se podía ver al que iba á entrar; parecís sacudirse por sí sola, y

Valencia, 3 (10 m.)—Aunque lentamente aumenta la epidemia. Han ocurrido nuevas invasiones en el hospital provincial y en el militar. Cuando la alarma entre el vecindario, pues este cree que la prensa trata de ocultar la verdad, por la diversidad, que entre los periódicos de esta localidad existe entre el número de invasiones y fallecimientos. En las últimas veinticuatro horas, 21 invasiones y 10 defunciones. —A personas bien enteradas de las cosas de la Liga Agraria hemos oído decir que el Sr. Bayo presentó su dimisión de presidente de la Liga a los dos meses de haber firmado los vigentes estatutos de la asociación; la junta directiva no se la admitió por considerar que el admitir la dimisión de cualquiera de sus individuos es atribución exclusiva de la Asamblea general. Así es que, conforme al reglamento, si el Sr. Bayo no actúa hoy de presidente, solo es por el concepto de enfermo, por lo cual entre tanto el Sr. Gamazo lleva la gestión presidencial. —Lisboa, 3.—El boletín médico fijado esta madrugada en la antesala del real palacio dice que la enfermedad que aqueja al rey de Portugal sigue su curso ordinario, haciendo constar que el ilustre enfermo ha pasado la noche última bastante tranquilo y sin recargo en la calentura. El estado general del rey es relativamente satisfactorio y los médicos de palacio confían en que muy pronto habrá desaparecido todo peligro y entrará el rey en el periodo de una franca convalecencia. Todos los monarcas europeos y los jefes de Estado han dirigido telegramas pidiendo noticias de la salud del rey y haciendo votos por su completa curación. En el ministerio de Estado se ha establecido una guardia permanente encargada de recibir y contestar en el acto los telegramas que se reciben del extranjero interesándose por la salud del joven monarca. Constantemente llegan a las puertas de palacio numerosos grupos de gente del pueblo para adquirir noticias del curso de la enfermedad. —Según los periódicos de Lisboa llegados ayer, hace días que el rey de Portugal padece fiebres muy intensas, acompañadas de delirio. El día 29 hubo en el palacio real mucha alarma, y los médicos creyeron que la situación del enfermo era grave. —Según participa el alcalde de Gandesa, en la mañana del 31 de Agosto último fué extraído de un pozo el cadáver de Juan Borule Montagut. Parece que no se trata de un crimen. —Se encuentra enfermo de algun cuidado en el Ferrol el senador don Joaquín Becerra Armesto. —Los señores Cánovas é Isasa saldrán el jueves próximo en el sud-exreso para asistir a un banquete que dará en su honor la Diputación provincial de Alava en la granja modelo. El señor Cánovas irá desde Vitoria á la Granja, donde pasará dos ó tres días, y luego vendrá á Madrid. El ministro de Fomento regresará desde Vitoria directamente á Madrid. Espérese mañana en Madrid al ministro de Marina. Cuando el señor Cánovas llegue se celebrarán varios Consejos de ministros, en

que se resolverán varios asuntos atrasados. —Leemos en un periódico de Aguilas: "Se dice que en la playa de Terreros, que se halla á una legua poco mas ó menos de esta población, se encontraban bañándose unos cuantos individuos vecinos de Cuevas, y tambien metida en el agua se hallaba una pareja del benemérito cuerpo de la Guardia civil. Aquellos se entretenían en coger y zambullir á un hombre de alguna edad que estaba en su compañía, lo cual, visto por la pareja, y notando que muchas veces el zambullido subía excesivamente fatigado de debajo de las aguas, amonestó benévolutamente á los que tal cosa hacían para que dejaran disfrutar tranquilamente del baño á aquel anciano. Parece ser que las contestaciones dadas á la pareja no fueron en armonía con la intención y forma que ésta usó; pero terminado el baño, salieron todos, procediendo á vestirse, cuando al ponerse la levita uno de los guardias recibió una puñalada en la espalda que le hizo caer á tierra exánime. Vista esta brutal é imprevista agresión por su compañero, cogió el fusil, y disparando al agresor, le dejó sin vida, continuando el fuego sobre el grupo que formaban los restantes, de cuyas resultas hubo dos muertos mas y otros dos heridos." —De San Petersburgo telegrafian que ha habido terribles incendios en las provincias rusas de Orel, Kursk, Podolin y Kostroma. La ciudad de Kiniskma ha sido destruida. Se calculan las pérdidas en más de 200.000 rublos. Los telegramas de Hungría dicen que continúan ardiendo siete pueblos, que el incendio se propaga á los campos y que son ya muchas las víctimas de ese destructor elemento. —C. —En Barcelona ha dado la policía una serie de batidas en las casas sospechosas de aquella capital, capturando á unos ochenta individuos de profesión atracadores, topistas, espadistas, ladrones y timadores. —Paris, 3.—Despachos recibidos de Berlin dicen que han causado allí grandes indignación las noticias publicadas por algunos periódicos ingleses pretendiendo que el emperador de Alemania exigiera del czar el compromiso solemne de una neutralidad absoluta por parte de Rusia en el caso de que estallase una guerra entre Francia y Alemania. Añaden que el emperador Guillermo jamás pensó en hacer semejante proposición al czar, teniendo como seguro que éste no habria de aceptar un compromiso de tal importancia. San Petersburgo 2.—La prensa oficiosa publica una declaración que en los momentos actuales reviste verdadera importancia. Dice que el gobierno ha hecho conocer á todas las potencias que el imperio ruso contribuirá como el que mas al afianzamiento de la paz europea, y que está firmemente resuelto á observar la mas estricta independencia política en todas las cuestiones diplomáticas. LAS AVERIAS DEL "DESTRUCTOR." Hé aquí algunos detalles de lo que le sucedió al Destructor en su malaventurado viaje á Bilbao el día 30.

El buque salió á las nueve de la mañana de San Sebastián con fuerte marejada del NO., al mando del teniente de navío de primera clase señor Barriere, que á sus órdenes tiene el teniente de navío don Eloy Montero; alféreces de navío D. Salvador Guardiola y D. Mauricio Arance, y una tripulación compuesta de catorce maquinistas, ocho ayudantes de máquina, dos contramaestros, un condestable y un practicante, y treinta hombres entre marineros y fogoneros. El Destructor salió de San Sebastián con un andar de veinte millas, pero la fuerte mar obligó á su comandante á moderar su marcha. La navegación, hasta dar vista al Machichaco, fué buena, si bien el mar era cada vez mas grueso, cerrándose el horizonte con fuertes chubascos. Llevaba el Destructor navegando unas dos horas, cuando al querer separarse de la vecindad de la costa, para evitar tanto balance como venía sufriendo, notó su comandante que el timón no funcionaba debidamente. Reconoció el timón, pudo apreciarse la avería que el mismo habia sufrido; la rotura ocasionó que el barco quedase sin gobierno, teniendo que mantenerse en la mar con la máquina, navegando solamente con sus dos hélices y las velas. Al llegar al Abra el Destructor, á costa de tantos esfuerzos, el mar se puso imponente y los fuertes chubascos le impedían hacer señales en demanda de auxilio al semáforo y á los buques de la escuadra. Una clara permitió que fuese visto por el vigía y que éste notase sus señales y diese conocimiento al puerto, de donde salieron dos remolcadores despues de algun tiempo, durante el cual la situación del Destructor empeoraba hasta correr verdadero peligro, dado el furioso estado del mar y encontrándose el barco sin gobierno, como ya hemos dicho. Uno á popa y otro á proa, hicieron grandes esfuerzos los dos remolcadores por que entrara el barco en la ria de Bilbao; pero efecto de la mucha rompiente y encontrarse la barra cerrada, el Destructor perdió uno de los remolques, estando á punto de varar. Durante esta difícil situación, el comandante Sr. Barriere, el ministro de Marina Sr. Beranger, y el práctico mayor de Bilbao, Sr. Oriso, acordaron marchar á Castro Urdiales, por considerar imposible la entrada del buque en Bilbao. Los dos remolcadores condujeron al Destructor á Castro Urdiales, donde quedó fondeado á las siete de la tarde. El ministro de Marina dispuso se trasladase á San Sebastián por los medios mas rápidos el comandante del Tajo, señor don Luis Ibarra, para dar cuenta del accidente á S. M. la reina y al presidente del Consejo de ministros, señor Cánovas del Castillo. El Sr. Ibarra llegó en el expreso del 31, trasladándose desde la estación á Ayete, donde fué recibido inmediatamente por S. M. la reina, que lo esperaba con vivísimo interés por saber la suerte que habia corrido el barco. En el mismo tren en que llegó el señor Ibarra, volvieron tambien los generales Morales de los Rios y Henestrosa y el marqués de Martorell, que habia salido en el Destructor, corriendo la bolina que dejamos referida. Segun pareciera recomposición del Destructor costará 135.000 pesetas.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA. Madrid 3 de Septiembre de 1890. Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA. Muy señor mio: Atribúyese al señor Martos el propósito de hacer una pequeña excursión por determinadas provincias antes del periodo electoral. En los centros oficiales no se han recibido hoy noticias oficiales del gobernador de Melilla. Hasta la llegada del vapor-correo no las espera el Gobierno, ni cree que ofrezcan gran novedad, conocidos ya los antecedentes del asunto. Los fusionistas se muestran muy inquietos contra los amigos del señor Ruiz Zorrilla, por la campaña que está haciendo *El País* en favor del partido conservador. Si los redactores del mencionado periódico consideran más liberal al señor Cánovas que al señor Sagasta—dicen los amigos de éste,—han debido declararlo así en pleno Parlamento, cuando se discutieron las últimas reformas políticas. Los ministeriales dicen que ellos sólo impugnaron los procedimientos, por considerarlos defectuosos, y que todo el mundo recuerda las frases de los señores Cánovas y Silvela en que declaraban que al partido conservador no le asustaban las reformas liberales, si se planteaban con toda la prudencia y acierto que exigía la opinión general del país. El estado de la salud pública en provincias va mejorando notablemente. En Madrid va decreciendo el número de los infestados por la viruela. De Valencia no se han recibido despachos á la hora de cerrar este alcance. Se sabe que hay gran alarma, y que muchas familias abandonaron la capital, dirigiéndose á Burjasot y Godella. Dicen de Londres que el duque de Génova es el encargado de la jefatura de la escuadra que deberá asistir á la botadura de un nuevo buque de guerra en Spezia. Anúnciase la celebración de un nuevo Congreso obrero en Bruselas. Los cambios de cotización en Buenos Aires indican bastante intranquilidad. Noticias de última hora hacen presumir nuevas alteraciones del orden público. *El corresponsal.*

Gacetillas. —Poco falta. De un día á otro quedarán terminados los trabajos para la colocación de aparatos con destino á la brillante iluminación de gas del real de la feria de Nuestra Señora de la Fuensanta, que se celebra en los días 8, 9 y 10 en el extenso campo de Madre de Dios. También se activa la instalación de tiendas en la calle que conduce al Santuario, y las buñolerías que, según antigua costumbre, vienen colocándose todos los años junto á los muros de la ronda. —Junta.—Esta noche se reunirán en casa del director actual de la Sociedad Económica la comisión que ha de ocuparse de si es ó no conveniente ahora la aneación de la Escuela de Artes y Oficios á la de Bellas Artes, segun el acuerdo de la última junta general.

—El vigía.—Suele llamarse á este mes—favorito de las ferias; y será cosa de oír—á los que mal vaya en ellas. —La Amistad Cordobesa.—El director de esta sociedad cómica-dramática, don Enrique Aparicio y Aparicio, ha tenido la atención de remitirnos, acompañado de un B. L. M., el programa de la función que tendrá lugar esta noche, á las nueve, en el local destinado al efecto, situado en la calle Horno del Veinticuatro, invitándonos además cortésmente para que asistamos al espectáculo. El programa se compone de las obras siguientes. La comedia en dos actos, de Ramos Carrión y Vital Aza, *Robo en despoblado*; estreno del monólogo dramático, original de don Rodolfo Gil Fernandez, titulado *Es tarde, ó castigo del cielo*, y la comedia en un acto, de don Manuel Matoses, *Sin cocinera*. Damos las gracias al señor Aparicio por su atención. —Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 3 del corriente.—Central, 437 pesetas y 75 céntimos.—Puente, 392'99.—Pretorio, 897'82.—San Sebastián, 482'25.—Victoria, 323'69.—Matadero, 917'29.—De las 3451 pesetas y 79 céntimos recaudadas corresponden al Tesoro 1554'49.—A la provincia y Municipio 1554'58.—Adicionales 342'72. —Real orden.—La Gaceta del 3 publica la R. O. nombrando catedrático numerario de los dos cursos de Latin y Castellano del Instituto de Mahon, con el sueldo de 2.500 pesetas anuales, al señor don José Sanchez Doblás, actual profesor auxiliar por oposición del Instituto provincial de Córdoba, que ocupa el tercer lugar en la propuesta formulada por el Consejo de Instrucción pública para la provisión de la cátedra referida. Enviamos al señor Sanchez Doblás, nuestra cordial enhorabuena por el merecido ascenso que acaba de obtener en su honrosa profesión. —Edicto.—En la sección oficial de este número publicamos un anuncio de la Alcaldía en el que se convoca á la subasta para el servicio de recaudación del impuesto establecido sobre los carruages de lujo. —El macetero.—¡Qué galano, qué frondoso,—qué ambiente paro, oloroso,—el del viejo macetero,—que es rey del pátilo espacioso,—donde se eleva altanero!—Allí la dalia orgullosa—sus colores muestra hermosa—en libre tallo gallardo,—y su corola la rosa,—y sus perfumes el nardo.—Allí la fragante albahaca,—cuya breve flor destaca—llena de modestia suma,—lo mismo que blanca espuma—de la mar en la resaca.—Y el geráneo con el lindo—sencillo miramelindo—y la "Reina de las flores,"—y otras mil á quienes rindo—mis mas sinceros loores.—En resumen: que prefiero—el fragante macetero de los patios cordobeses,—al follaje forastero—de los parterres ingleses, —Suscripción popular.—Para la abierta por la prensa para adquirir, con destino al Museo, la estáta "Un náufrago," del jóven y notable escultor señor Inurrria, ha entregado 226 pesetas y 75 céntimos *El Boletín de la Cámara de Comercio.* —Movimiento de fondos.—El de la caja provincial fué anteayer el siguiente: Ingresado por el Ayuntamiento de Adamúz 500 pesetas. Se satisfizo por el periodo de ampliación 531'60, quedando una existencia de 2937'91.

— 22 — antes de que se abriese lo bastante para dar paso al page, que era sin duda el que iba á entrar, la condesa y Elvira unánimemente inspiradas de uno de estos raptos del primer momento, tan comunes é irreprimibles como inexplicables en las mugeres, habian gritado: —¡Jaime! entra, Jaime. Abrióse por fin la puerta entera mente, y entró don Enrique de Villena. Hay una inclinación natural en el que espera á creer que nadie puede venir sino el esperado; nada tienen, pues, de particular el asombro y la repentina frialdad de la condesa y su camarera al ver echado por tierra tan inesperadamente todo el aéreo castillo de sus fantásticas esperanzas. Miráronse una á otra en el primer momento de estupor; el lector hubiera adivinado en sus semblantes infinidad de ideas que bullian en sus imaginaciones, y que por la vista se cruzaban, se comunicaban, se hablaban, se refundian en un sólo objeto de entrambas comprendido sin mas verbal explicación.

— 27 — tudes hubiesen hecho realmente en don Enrique el efecto que este acababa de suponer? Nada hay mas fácil que hacerlos creer lo que con vehemencia deseamos. La de Albornoz tragó, pues, el cebo y el anzuelo. Repuesto don Enrique de su primera turbación, no perdonó medio alguno de inspirar confianza á su esposa: las palabras más tiernas fueron por él prodigadas, y las más vivas protestas de amor y fidelidad. Un amante no hubiera dicho más que el hipócrita marido. Poco tiempo podía hacer que esta escena duraba en la cámara de doña María de Albornoz, cuando la puerta misma que el día antes habia proporcionado á don Enrique retirada, se abrió con admiración de los circunstantes, y se aparecieron seis figuras fantásticas, que un hombre del vulgo hubiera llamado entonces seis endriagos. Venían armados al parecer de pies á cabeza, pero unas especies de sayos que sobre la armadura traían,

— 26 — das de los condenados al fuego eterno. Hé aquí mi mano y mi amor, don Enrique. Las últimas palabras enérgicas que la de Albornoz habia pronunciado con toda le entereza de la virtud y el entusiasmo de la inspiración, habían hecho bajar los ojos al imperturbable don Enrique: un estremecimiento involuntario le habia cogido desprevenido, y estrechó la mano de la de Albornoz diciendo balbuciente y confuso: —Ved aquí la mis: el cielo sabe la verdad de mis palabras. Abrazáronse los consortes en presencia de la asombrada Elvira, quien, acostumbrada á la táctica de don Enrique, no hacia sino examinar su semblante como buscando en sus facciones y en el más insignificante de sus gestos pruebas contra sus palabras. La de Albornoz, deslumbrada por su mismo deseo y su amor al conde, se entregaba más fácilmente á la esperanza de ver por fin su suerte mejorada. ¿No era por otra parte muy posible que sus vir-

— 23 — Examinó un momento don Enrique de Villena las cambiantes fisonomías de la señora y su camarera. —Bien veo, dijo pausadamente despues de un momento, bien veo, doña María, que no esperais á vuestro esposo. ¿Pudiera yo merecer vuestra confianza hasta el punto de saber cuál interés os liga al imprudente page que ha abandonado de una manera tan imprevista mi envidiado servicio? ¿cual interés me conservais rencor aun por la esposa de anoche? Dijo estas últimas palabras con el acento de dulzura y de reconveniencia que no pudo menos la ilustre viuda de manifestar á las claras en su semblante su singular asombro. Tomó entonces el de Villena gran facilidad para vestir la máscara que á sus fines mejor convenia. Nadie hubiera conocido en sus modales y palabras al tirano esposo de la vípera. —¿No quereis, señor, que estropeé tan singular mudanza en vuestras facciones? ¿debo creerlos, ó preparar para otra...

Ingeniero agrónomo.—Ha llegado á Córdoba el director de la comisión ambulante de defensa contra la filoxera de esta provincia, señor don Emilio Elias Antón Torregosa, y el ayudante señor don José Nieto. En breve saldrán para Luena, donde parece que el ingeniero del servicio agrónomo de la provincia, señor don Alberto Castañeira, reconocerá una nueva enfermedad presentada en los olivares.

Defunción.—En las primeras horas de la noche de anteayer falleció en esta capital nuestro antiguo y respetable amigo el señor don Diego Lopez Marin, Coronel Comandante retirado del arma de Caballería, condecorado con varias cruces y otras honrosas distinciones por méritos contraídos en acciones de guerra. Los funerales en sufragio de su alma tuvieron lugar ayer á las cinco y media de la tarde en la iglesia parroquial de la Trinidad, habiendo asistido á la fúnebre ceremonia muchos de los amigos que el señor Lopez Marin contaba en esta población, que acudían á rendir el último tributo al militar pundonoroso que supo distinguirse por su caballería y buenas costumbres. Enviamos á la señora viuda é hijos nuestro sentido pésame por la pérdida irreparable que acaban de sufrir.

Subasta.—El 17 se sabasta en las casas consistoriales de Córdoba, por el tipo de 891 pesetas, la casa número 70 calle Cabriñana, de Luena.

Efemérides.—Hoy.—108.—Muere en Roma, por la fé de Jesucristo, el soldado Rómulo, que celebra la Iglesia.—1055.—El Cid Campeador, don Rodrigo Diaz de Vivar, celebra su casamiento en Palencia con la infanta doña Jimena, hija del rey don Garcia de Navarra.—1455.—Muere en Bonilla de la Sierra el obispo de Avila, don Alfonso de Madrigal, conocido por el *Tostado*.—1554. Conquista del Peñon de la Gomera por los españoles.—1637.—Nace en Paris Luis XIV de Francia.—1860.—Isabel II recibe á los embajadores marroquíes.

Un autógrafo.—Nuestro estimado amigo el inspirado poeta don Francisco Simanca, ha tenido la satisfacción de recibir el siguiente autógrafo del ilustre inventor del submarino. Dice así: "El Comandante inventor del submarino "Peral", B. L. M. al señor don Francisco Simanca, y tiene el honor de manifestarle su mas profundo agradecimiento, por la cariñosa felicitación con que se ha dignado honrarle, y por el precioso soneto que ha tenido á bien dedicarle, y que agradece en lo mucho que vale, suplicando le dispense no haya contestado antes á causa de sus muchas ocupaciones. Aprovecha esta ocasión para ofrecer á V. el testimonio de su consideración más distinguida, su afectísimo Isaac Peral. San Fernando 7 de Agosto de 1890."

Disposición.—Por Real orden fecha 23 de Agosto último, se ha dispuesto que la Cátedra de Derecho político y administrativo, vacante en la Universidad de Granada, cuya provisión corresponde al turno de concurso, se anuncie antes á traslación segun dispone la legislación vigente.

Presidencia.—Al regresar ayer el señor Gobernador civil de la visita que hizo á algunos establecimientos de Beneficencia, se encargó de la presidencia de la Junta provincial del ramo, que se hallaba constituida en su despacho, como habíamos anunciado.

Regreso.—Anteayer regresó á esta capital nuestro apreciable amigo el decano del Colegio de Procuradores de esta capital señor don Manuel Gutierrez de la Concha, acompañado de su señora é hijas y de las señoritas doña Pilar Izardi y doña Dolores Luna Canet.

Adelante.—Se está resonando el piso de las calles de Agustin Moreno y de Muñices, arterias que conducen al Campo de Madre de Dios, en que se celebra la próxima feria de Nuestra Señora de la Puercanta. Conviene seguir esta buena obra en todas las calles que forman las avenidas de la feria referida, sin olvidar las que constituyen el obligado paso de carruages, que como siempre ocurre, son en gran número los que durante los próximos dias se dirigen al histórico santuario.

Exceso alcohólico.—En los partes de la guardia municipal facilitados ayer, no se registra el caso (no hay cuidado) ocurrido anteayer en la calle del Gran Capitán con un carruaje y unas monas... que se tuteaban con todo el mundo. El asunto fué muy curioso y constituyó un espectáculo público.

Nuevo Alcalde.—Ha llegado estos dias á Córdoba el de Aguilar señor don Ricardo Aparicio, nieto político del

rico propietario de aquella población señor don Antonio de Toro y Valdelomar.

Más cuidado.—Se nos ruega llamemos la atención de quien corresponda hácia el procedimiento que los encargados de la limpieza pública emplean en la plaza del Salvador y calle del Ayuntamiento. Allí falta algun riego para evitar que el polvo se levante y penetre en los establecimientos, causando sus naturales perjuicios.

Obras.—Las verificadas del diez y ocho al veinte y tres de Agosto en el departamento de las ems de cria de la casa central de Expósitos, importaron 179 pesetas y 85 céntimos.

Suicidio.—A corta distancia de la estación de los ferrocarriles de Jerez, ocurrió anteayer un sensible suceso. En el kilómetro 109 se arrojó á la vía al paso del tren mixto un individuo, de unos 25 años de edad, quedando el infeliz totalmente destrozado. El tren suspendió su marcha, hasta que se practicaron las primeras diligencias, causando este suceso el natural disgusto á los viejeros que ocupaban el tren referido.

Beneficencia municipal.—Durante el mes último fueron asistidos en la casa de socorro del distrito de la izquierda de esta capital 415 individuos, en esta forma: Enarados 81 hombres, 52 mujeres, 62 niños y 53 niñas.—Aliviados 58, 33, 45 y 45.—Muertos 1, 1, 1, y 1.—Pasados al hospital 2 hombres.

Viaje.—En el tren correo de la línea de Madrid, salió ayer de esta capital, con dirección á Lorca, pueblo de su naturaleza, nuestro apreciable amigo el señor don Juan Antonio Gomez Navarro, reputado Maestro de Capilla de la Santa Iglesia Catedral.

Lo sentimos.—Se encuentra enfermo de alguna gravedad en Sevilla, el señor don José Ortega Zapata, antiguo y distinguido periodista y padre del director de los *Lunes de El Imparcial*, nuestro querido amigo señor Ortega y Monilla.

El piso.—Se ha arreglado el de las callejas del Marqués del Villar, de cuyo mal estado nos habíamos ocupado, así como el del ensanche que ha tenido la calle de Mascarones al levantarse la hermosa casa construida por nuestro querido amigo señor don Manuel Matilla, con lo que se ha mejorado mucho aquel sitio.

Honroso.—Habiendo recibido el señor don José R. Alfonso Candela, recto empleado en la Intervención de Hacienda de esta provincia, 500 pesetas de más al cobrar una letra, del cajero de la casa-banca de los señores Furriel y Viñas, tan luego como advirtió el error, devolvió dicha suma, cuyo honroso acto consigamos con gusto, para formar contraste con los excesos de que, como cronistas, tenemos que dar cuenta.

Suministro.—El anuncio de la subasta de viveres á los confinados en el penal de Burgos, se publicó el lunes en el periódico oficial de la provincia de Córdoba.

Junta general.—Para ayer estaba citada la del Liceo de Córdoba para tratar de varios asuntos, entre ellos la aprobación de las cuentas.

Extracto.—Anteayer publicó el periódico oficial los acuerdos tomados por la Comisión provincial del 7 al 30 de Julio último.

Presupuesto.—El ordinario provincial de Córdoba, para el actual ejercicio, contiene por ingresos 1.105.799 pesetas y 25 céntimos, y por gastos igual suma.

Intermitencias.—Ayer tampoco visitó nuestra redacción *El Liberal*, de Madrid. En muy pocos dias se ha repetido la suerte varias veces.

Alboroto.—En la calle del Gran Capitán varios individuos que ocupaban un coche de alquiler y se hallaban embriagados, promovieron anteayer un fuerte escándalo, cantando y gritando desahoradamente. Un agente de vigilancia intervino.

Caballería mayor.—Se ha constituido en depósito una, encontrada en el Fontanar de la Reina. Aviso al dueño.

Diestros.—Hoy, mañana y pasado mañana matarán *El Espartero* y *Guerrita* en las corridas de toros de Murcia.

Sucesos locales.—Resumen de los servicios prestados por los agentes de la Autoridad local en las últimas veinticuatro horas.—El núm. 15, denuncia á una vecina de la plaza Mayor, que arrojó á la vía pública las aguas que habian resultado de la limpieza de un puesto de pescados.—El núm. 16 denuncia tambien á un hombre que convirtió en *retrete* la calle Huerto del Vidrio.—El núm. 34 dá cuenta del escándalo que un hombre y dos mugeres promovieron en la calleja de los Pastores.—Y por último, el núm. 35, detuvo en la plaza de las Tendillas á un

individuo que con la cuchilla de un zapatero acometió á otro, sin que la epidemia sufriera el mas leve rasguño.

Pensamiento.—La ciencia de los buenos modales y del trato verdaderamente atractivo se adquiere en la sociedad y no en los libros ni en las aulas.

Secclón minera.—Se ha declarado franco y registrable el terreno de la mina "La California," del término de Añora.

Cantar.—Ciertos delitos los jueces castigan con penas duras,—pero al crimen del olvido no le imponen pena alguna.

Hurto.—En Hinojosa detuvo el dia dos del actual, la guardia civil á un individuo natural y vecino de Linares, que sustrajo del bolsillo á Francisca Moreno, vecina de Belalcázar, la cantidad de cincuenta reales.

Vacantes.—Vuelven á anunciarse las de las Agencias de recaudación de todos los pueblos de las zonas de Aguilar y Montoro.

Vigilante segundo.—Lo ha sido nombrado don Celestino Morante Sanchez, con funciones de jefe de la cárcel de Aguilar.

Cazador.—La guardia civil del puesto de Castillo Anzur, recogió el dia 1.º del corriente una escopeta, efectos de caza y una perdiz á un individuo que accediendo de licencia de uso de armas y de la del propietario de la finca, cazaba en un coto del término de Aguilar. También hizo lo propio con otro individuo á quien encontró asimismo en el término de Aguilar, la madrugada del dos, dedicado á dicho ejercicio.

Escenas rurales.—Hace pocas tardes fueron hurtados un mulo y una yegua á un vecino de Posadas. Se han circulado requisitorias para su busca.

Repartimiento.—El pueblo que contribuye con menor suma en el repartimiento hecho por la Diputación provincial para cubrir el déficit de sus presupuestos, es Fuente la Lancha, al que solo corresponden 399 pesetas y 30 céntimos.

Incendio horroroso.—En el término de Puerto Real, y sitio denominado Suertes Nuevas, ha tenido lugar como á las seis de la mañana del dia 1.º del incendio de una pequeña choza donde perecieron quemados dos niños de cinco años uno y el otro de dos y medio. Las causas de este desgraciado suceso se atribuyen á que en la choza y sobre una mesa habian dejado las expresadas mujeres una caja de fósforos, y se infiere que los niños jugando encendieron alguno arrojándolo al suelo donde tenian buena cantidad de yerba para acostarse, y de aquí la creencia de que el fuego se verificó facilmente.

Obispo electo.—En los primeros dias del mes próximo se verificará en la Catedral de Granada, la consagración del señor Obispo electo de Avila, don Juan Muñoz Herrera.

Estadística.—El señor ministro de la Gobernación ha ordenado que se haga la estadística del cólera en este año, igualmente que se hizo cuando la epidemia cólica invadió la Península en 1885. El jefe del negociado de estadística de la Dirección general de Beneficencia y Sanidad, don Julio Jimenez Lopez, que fué el que practicó este importante trabajo el año de 1885, ha sido el encargado de hacerlo actualmente. A los trabajos estadísticos acompañarán varios mapas y observaciones curiosas, semejantes á las que contiene la estadística formada por el señor Jimenez en el citado año.

Por carambola.—Ha sido gravemente herido en Alicante uno de los padrinos del provocado en cierto lance de los llamados de honor.

Dulce seco.—Los exportadores de pasas de Málaga tratan de adoptar medidas eficaces relativas á los precios del fruto y las condiciones del envase, que tiendan á conseguir la aceptación en los mercados, donde de año en año, parece pierden terreno.

Convento histórico.—La Orden de los Franciscanos ha solicitado del Gobierno que se le haga entrega del histórico convento de la Rábida, en Huelva, que pertenecía á dicha Orden, como saben nuestros lectores, al embarcarse Colon para el descubrimiento del Nuevo Mundo. En el humilde convento franciscano encontró el inmortal navegante, despreciado por los Reyes y los poderosos de la tierra, consuelo para sus pesares y aliento para sus esperanzas. Los franciscanos proyectan, caso que se les entregue el edificio, erigir un sillon donde recibian educación los hijos de marinos y navegantes muertos en el ejercicio de su peligrosa profesión. La idea, como se ve, es magnifica y digna de recibir el apoyo del Gobierno y de

cuantos se interesan por las glorias nacionales. La inauguración de este asilo sería el mejor modo de conmemorar el centenario, próximo á celebrarse del descubrimiento de América.

Cosecha.—Es tan abundante la de patatas en varias comarcas de Lugo, que no se recuerda otra igual hace mas de 30 años.

Cuero artificial.—Leemos en un colega que acaba de inventarse un procedimiento para hacer cuero artificial del árbol *haya colorada*. Se tumban estos en la primavera, con preferencia los de cincuenta á sesenta años. Despojados de la corteza, se somete la madera al vapor y á ciertos reactivos químicos, al cabo de cuyo procedimiento, que es bastante largo, se sierra la madera en planchas delgadas y se las somete á la presión. Asevera el inventor que el producto que se obtiene es superior al cuero natural, especialmente para suelas, y puede cortarse y coserse con facilidad.

Bibliografía.—TILMAN PESCH, S. J. "Los grandes arcanos del universo filosofía de la naturaleza, versión castellana." Acaba de salir á luz el cuaderno 6 entrega 4.ª de esta grandiosa obra. Las materias que comprende este cuaderno las dicen los mismos títulos de los respectivos capítulos y párrafos, y son á saber: "La fuerza: la unidad de las fuerzas naturales: la fuerza y su conservación.—La ley y su necesidad: concepto y constancia de la ley: la necesidad en las leyes naturales.—El fin: la conveniencia en el reino de los organismos.—Cuán interesantes y de actualidad, por decirlo así, sean tales cuestiones, no hay para qué ponderarlo, pues sobre ellas versan las controversias que más agitan en estos tiempos á los sabios. Tampoco hay necesidad de decir que el autor de la presente obra las trata con gran riqueza de ciencia y erudición, les dá la única solución acertada, y muestra siempre en la exposición de las doctrinas aquella profundidad, variedad y elegancia que brillan en este magnífico estudio sobre la filosofía de la naturaleza, el más rico y excelente de los que en nuestra época han salido á luz.

Fundaciones piadosas.—Un hijo de la villa de Marin (Pontevedra) don J. Policarpo Sanz, muerto en New-York hace algun tiempo, ha dejado en su testamento toda su cuantiosa fortuna, valuada en seis millones de reales, al pueblo de Vigo, para que con ella se funde un colegio de primera y segunda enseñanza gratuita para niños pobres, y un hospital civil donde tengan albergue y curación los enfermos de aquel término municipal.

El valor de un diamante.—Nada menos que 165.000 rubles (seis millones) acaba de pagar por un diamante el Nizam de Hiderabab. La piedra pesaba sesenta y siete y medio quilates antes de la talla, y veinticuatro y medio después de trabajada.

Exámen.—¿Qué recetaría usted á una persona que hubiera tomado una gran cantidad de arsénico?—La Extrema Uncción.

La anemia es el enemigo capital de la juventud. La niña de pálidas mejillas, ojos tristes y labios descoloridos; el joven delgado, ahilado y displícite, son síntomas de la anemia. Dadles el Jarabe de Hipofosfatos de Oliment y vereis como la sangre se colorea, circula con más rapidéz y el organismo adquiere inusitado vigor, nueva y potente energía.

Pectoral de Anacahuita.—Reconocido en todas partes como la mejor preparación pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curación de todo caso de pulmonía, asma, croup, dolor del pecho, tos, mal de garganta, espantos de sangre y tisis. Es de gusto agradable y de efectos inmediatos. Mezclado con el Aceite Puro de Hígado de Bacalao de Lanman y Kemp, puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la garganta, el pecho y los pulmones.

Al por mayor señores Vicente Ferrer y compañía, Plaza Moncada, Barcelona.

Análisis químico oficial de la "Emulsión Scott."

Por mandato de la Excmo. Diputación Provincial de Madrid, y oficio suscrito por el Excmo. señor Decano del Cuerpo Médico-Farmacéutico; los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos de la Beneficencia Provincial han procedido al ensayo químico de la Emulsión Scott (como se procedió.) Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao, entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado

Aceite, ó sea Emulsionándole mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfatos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho Aceite é hipofosfatos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid á 10 de Mayo 1887. Profesor Isidro López Dueñas. Profesor José L. Girón.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Lorenzo Justiniano, obispo.—Mañana, San Vicente de Paul fundador, y San Eugenio y compañeros mártires.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Parroquia de San Pedro, por don Manuel Enriquez y Rivas; por la mañana á las ocho habrá misa solemne, con sermón, y con asistencia del Apostolado de la oración; á las cinco y media de la tarde ejercicios compostos del Santo Rosario, Meditación, Trisagio y reserva.

Sesto dia de novena á Nuestra Señora de Lourdes, en la Real Iglesia de San Hipólito. Después de oraciones habrá rosario, plática y novena.

Su Santidad ha concedido 7 años y 7 cuarentenas de indulgencia, cada día de la novena, y una indulgencia plenaria.

El centro del Apostolado de la oración establecido en la iglesia del convento de Santa Ana, tendrá la comunión general hoy como primer viernes de mes, á las ocho, y los ejercicios de la tarde á las seis, siendo orador un R. P. del Corazon de Maria.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Patrocinio, en la Compañía.

EL SEÑOR DON DIEGO LOPEZ MARÍN

Coronel comandante retirado del arma de Caballería, Caballero Cruz y Placa de San Hermenegildo, de la de Isabel Maria Luisa Fernanda, de la del Mérito militar y otras por acciones de guerra

ha fallecido.

Su viuda, su hijo don Eduardo, Director espiritual y demás familia del finado (Q. E. P. D.)

Suplican á sus amigos rueguen á Dios por su eterno descanso.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR de el "Diario de Córdoba,"

Telegrama de la Agencia Fabra Madrid 4 (4'30 tarde) Por los despachos oficiales se tienen noticias relacionadas con la notable disminución del cólera en las provincias en que hasta ahora se ha presentado.

La Emperatriz de Austria es esperada en San Sebastián.

Los señores Cánovas é Isasa han llegado á Vitoria.

CAMBIOS

(Servicio Bénavé y Compañía) DE MADRID Y DE PARIS Cotización del dia de 4 Septiembre de 1890 Madrid 4 de Septiam' re

Paris	
4 por 100 ext.	81 00
4 por 100 int.	78 40
4 por 100 amort.	90 55
Bla. de Cuba	108 75
B. de España	408 00
C.ª de Tabacos	102 00
(5'45 t.)—Bolsin	
4 por 100 int. al contado	78'30
4 por 100 á fin de mes	78'37
4 por 100 fin pmo.	00'79
4 por 100 ext.	77'84
3 p. 100 francés	94'05
5 por 100 italiano	95'40
Bco. otomano	625 00
4 por 100 turco	92'78
Oblig. egipcias	486 00
F. Andaluces	4 500
Norte de Esp.	373 00
4 por 100 Hug.	92'73
Río Tinto	504 00
Tharsis	157 00
Lombardo	350 00
Panamá	43 0
Robinson	00 00
Capecopper	132 00

Representante de los Sres. Benavé y Compañía, en Córdoba, D. Ricardo Gimenez Lopez, calle de Santa Isabel número 1.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos por periodos de 5 á 50 años, á voluntad de los interesados, al interés de 4 7/8 por 100 y 0 5/10 céntimos de comisión anual...

Los comerciantes, banqueros, sacerdotes, ayudantes, dependientes mecánicos y empleados de ambos sexos...



LOS EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DEL DR. WINTER. Curan Rheumatismo, Neuralgia, Lumbago, Sciatica, Pleuresia...

LA ALISEDA

Agua mineral medicinal como las de Panticosa Provincia de Jaen.—La Carolina.

Habiéndose terminado las nuevas obras que estaban en construcción, don Tomás March, (El Catalán) Director de la Fonda, tiene el honor de ofrecer á los señores que tengan necesidad de dichas aguas...

Puertas de acero ondulado PARA TODA CLASE DE ESTABLECIMIENTOS

Teniendo la representación de los fabricantes privilegiados señores Mas y Armenteras, pueden dirigirse los pedidos de dichas puertas al Director propietario de la Fundación de hierro y bronce "La Merced"...

LA COMPANIA FABRIL SINGER

SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

GRANDES REBAJAS

EN LOS PRECIOS DE LAS MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Pídase el nuevo catálogo EN ESTA POBLACION

Prueba esto mismo el año con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominándolas SINGER perfeccionadas.



Llamamos la atención del público, especialmente á los fabricantes de calzado, sobre las nuevas máquinas denominada CILINDRICA y LANZADERA OSCILANTE...

TODOS LOS MODELOS Á 2'50 PTS. SEMANALES 20 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba AYUNTAMIENTO 14 y 16

ULTIMAS NOVEDADES en sombreros para señoras y niños

VILLAREJO HERMANAS

Ofrecen su nuevo establecimiento á sus distinguidas favorecedoras, y público en general, en la misma calle de Letrados, número 19.

CORDOBA

Advertisement for capsules and medicine, including 'CAPSULAS RAQUIN' and 'ALBESPEYRES'.

AGUA DE LOS CARMELITAS BOYER. contra la Apoplejia, el Colera, Mareo, Flatos, Desmayos, Indigestiones y vesea el prospecto en que cada frasco debe estar envuelto.

Jarabe de quina ferruginoso DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro...

CONSUMO DOMÉSTICO

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de baratura y variedad en las clases, que hoy por ítem hasta á las personas menos acomodadas procuran por un coste exiguo estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gustaba más que en ciertos casos especiales.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo los té mezclados, que tanta estimacion tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponda á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se espandan en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 onzas de un té exquisito.

Igual que en los té, en los café tambien ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que pueda convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los café de la Compañía con otros cualesquiera que sean.

LA PENINSULAR

Casa de huéspedes

JOSÉ RAMOS

Esta magnífica casa ha sido reformada y restaurada todas sus habitaciones y dependencias por su nuevo dueño, donde ofrece á los señores viajeros la comodidad y buen servicio que tiene acreditado en sus anteriores establecimientos.

MARMOL DE BAÑUELOS NÚMERO 4.—CÓRDOBA

Servicio de carruajes para las estaciones de los ferrocarriles y viceversa.

LA BOMBA

RESTAURANT DE AREVALO

PLATA 8.—TELÉFONO 77

En este acreditado establecimiento hay servicio á todas las horas del día ó la noche, de los artículos de consumo que desee el público, sirviendo de garantía la calidad y esmero del servicio.

Se sirven comidas por abonos á tres y dos pesetas.

PESCADOS

Se reciben todos los días por los trenes correos y mixtos toda clase de pescados, preparados con nieve y en buenas condiciones para el consumo.

La venta se hace en crudo ó frito, como el público lo desee.

PLATA 8

En la calle de Osio número 1 hay almoneda de muebles, entre ellos un hesa y coto de caza de los Puntales, aparato de comedor, un armario ó li- (Obejo); linda á Levante con el rio brería con dos cuerpos, lámparas de Guadalmellato, teniendo unos 4 kilómetros y otras, camas de hierro y de metros de ribera, y puede sostener percaoba, una de matrimonio, nueva, y manentemente 900 cabezas de ganado una máquina Singer. Horas, de siete cabrito. Para informes, calle de Leiva de la mañana á dos de la tarde.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de existencia.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófula, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO cura los accidentes sífilíticos antiguos ó recientes: Ulceras, Tumores, Gomas, Erosiones, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.



Remedio infalible, sin dolor, para la pronta curación de los callos de los pies. Remueve los callos blandos y duros, juanetes y toda clase de callosidades. No necesita vendajes ni causa dolor.

INFALIBLE Y RADICAL

en la curación de todas las afecciones bronquiales: Mal de Garganta, Difteria, Tisis y Tisis es el



de ANACAHUITA

Remedio Vegetal de la Naturaleza para el alivio y curación segura de toda enfermedad de el Pecho y los Pulmones.

VINO DE PEPTONA

Pépsica de CHAPOTEAUT, Farmo en Paris

La PEPTONA CHAPOTEAUT es la única empleada por M. PASTEUR.

La Peptona es el resultado de la digestión de la carne de vaca, digerida por la pepsina como por el estómago. Aliméntanse así los enfermos, los convalecientes y todas las personas acometidas de anemia por estenuación, digestiones difíciles, aqueo de los alimentos, fiebres, diabetes, tisis, disenteria, tumores, cancer, enfermedades del hígado y del estómago.

Venta de periódicos.

Desde el día se establece la venta central de periódicos de Madrid en la librería del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando número 34.

Se hace almoneda de todos los objetos pertenecientes á una taberna, y se traspasa desde el día. Gutierrez de los Rios 32.

Se arrienda un piso alto con tres habitaciones y cocina, en la calle Panadería número 13.

Aviso de interés para los cocineros. —Manteca blanca de cerdo, extremos, se vende al precio de 7 y 1/2 reales el kilo. Arco Real 19, Bazar ultramarino.

Se arrienda desde el día en módico precio, una cuadra para tres caballerías. Para verla y tratar, calle de la Alegría número 2.

Se arrienda la casa calle Manriques número 5, con buenas habitaciones y agua de pié. En la número 3 de la misma calle darán razón.

Nodriz. —Se desea una en la plaza de San Andrés número 48.

Se venden dos cortinas de persianas en precio arreglado. Para tratar, calle de Osio número 2.

Desde el día se arrienda la casa calle de Santa Marta número 10, con agua de pié y cristallada, y el piso alto de la casa Campa número 19. Para tratar, en esta última.

LECCIONES.

Por un Bachiller en Artes y maestro superior de instrucción primaria, se dan lecciones en casa y á domicilio, de primera enseñanza. Dáanse también de taquigrafía y repaso de las asignaturas del Bachillerato y de las correspondientes á los tres cursos de que consta la carrera del Magisterio.

Desde San Miguel próximo se traspasa la hacienda de labor nombrada Hacienda de Baena ó Casa Blanquilla, situada en el término de esta capital, al pago del Aljibe, compuesta en su totalidad de unas doce y media fanegas de tierra calma, poblada en su mayor parte de olivos. Para más pormenores y tratar de su ajuste, en la calle del Reloj número 7.



RR. PADRES BENEDICTINOS

Las personas que desean tomar un exquisito chocolate, que una á un delicioso paladar la más absoluta pureza, deben probarlos, en la seguridad los encontrarán de su más completo agrado.

Véndense en toda España á los precios de 2, 2 5/10 y 3 pesetas libra, con cancela, sin ella y á la vainilla.

Evítese las numerosas falsificaciones existiendo siempre el nombre ES BENEDICTINOS, en las etiquetas.

De venta en Córdoba: señores don Antonio Carrasco, don Pedro Dorronsero, señores Cruz hermanos (Fábrica de Cristal), don Eugenio Vazquez y Leocadio del Campo.

Se hace almoneda de toda clase de muebles en buen uso, y solamente baratos. En la calle Madera baja número 48 darán razón.

Se vende un nuevo bufete, una cama de hierro y otros varios muebles, en la calle de Abejar número 8.

Aguaducho. —Se vende ó arrienda el de la plaza de las Tendillas. Para tratar de su precio y condiciones, con don Fernando Molina, Tendillas Barbería.

ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES Plata número 9.

Acaban de recibirse sopas italianas, veinte clases en dibujos diferentes, precios corrientes. Buen surtido en galletas, clases finas y corrientes, precios económicos. Chocolates de una acreditada fábrica, con medio real de descuento en libra, y otra clase con 15 onzas el paquete de libra, y desde reales, con finos cromos de sorpresas. Jamones ingleses y gallegos, por raciones, en crudo y en dulce. Salchichón superior á 12 reales. Cajas de mérida de brillo para el planchado, latas de sardinas en aceite y tomate 30 céntimos una.